

Viktor GRAMATOWSKI - Zofia WILINSKA, *Karol Wojtyla negli scritti. Bibliografia*. Città del Vaticano, Libreria Editrice Vaticana, 1980, 284 pp., 17 × 24.

Hay que felicitarse sin duda de la magnífica iniciativa que estos dos estudiosos polacos nos ofrecen en el presente volumen. Después de los primeros intentos de establecer una bibliografía de Karol Wojtyla, a cargo de A. Schletz (1967), B. Eychler (1969) y la revista «*Angelicum*» (1979), aparece éste con carácter casi definitivo. El análisis bibliográfico realizado por los autores llega hasta el 16 de octubre de 1978, fecha de la elección del Arzobispo de Cracovia al Sumo Pontificado.

La producción elencada se organiza en dos grandes secciones, que los autores califican de *bibliografía subjetiva*, la primera, y *bibliografía objetiva*, la segunda. La bibliografía subjetiva comprende todos los escritos personales publicados de Karol Wojtyla, con una pretensión verdaderamente exhaustiva: desde sus grandes obras *Amor y responsabilidad* y *Persona y acto* hasta los telegramas publicados en la prensa. Comprende, pues, todo el reflejo escrito de la palabra del sacerdote, del catedrático, del Obispo, del Cardenal. Se indican también las reseñas que obtuvieron las obras y escritos que se reseñan, además de las numerosas traducciones a otros idiomas. Especial originalidad e interés tiene la sección bibliográfica objetiva. En ella se da noticia del eco en libros, revistas, prensa en general, de la actividad pastoral y científica, de Mons. Wojtyla a lo largo de todos esos años. Predominan aquí, como es lógico, las fuentes polacas, pero es notable comprobar —a través de ellas— la intensa actividad desarrollada por el actual Papa también fuera de las fronteras patrias.

Para realizar su trabajo los autores se han servido —según dicen en la introducción— de la consulta directa de las revistas publicadas en Polonia; para las del exterior han utilizado fuentes indirectas: elencos bibliográficos, sobre todo. Esto explicaría algunas omisiones. Hemos podido comprobar, por ejemplo, que en la Bibliografía subjetiva se omite la referencia a la publicación en nuestra revista de un importante texto del Cardenal Wojtyla. Los datos son los siguientes: Karol WOJTYLA, *L'evangelizzazione e l'uomo interiore*, en «*Scripta Theologica*» 7 (1975) 335-352. El texto no quedó, no obstante, sin reseñar, a través de la edición de los Cuadernos del CRIS (cfr. n. 428). Se trata en efecto de la conferencia pronunciada por el Arzobispo de Cracovia en el ciclo organizado en Roma por el «Centro Romano di Incontri sacerdotali» en octubre de 1974 con ocasión del Sínodo de los

Obispos. Tampoco aparece noticia de la entrevista de grandes proporciones que concedió el Cardenal Wojtyla a la revista «Palabra» en 1972, titulada *Iglesia y sacerdotes en la sociedad actual* (vid. «Palabra» [Madrid], n. 86, octubre 1972, pp. 8-11). Tal vez estas omisiones pongan de relieve la conveniencia en la próxima edición, de hacer una prospección más detenida de la bibliografía de Mons. Wojtyla aparecida en otros países, cosa no siempre fácil de realizar trabajando desde Polonia.

La utilidad del trabajo que presentamos no necesita ser encomiada: se hace evidente para el que abre sus páginas. Un extenso índice analítico al final del volumen facilita la localización de esta producción ingente.

Una última observación de interés para los lectores: el libro es bilingüe (polaco e italiano), con traducción al italiano de los textos polacos.

PEDRO RODRÍGUEZ

BIBLIOTECA NACIONAL DE LISBOA, *Inventário dos Códices Alcobaçenses*, I-V, Lisboa 1930-1932, 428 pp.; VI, Lisboa 1978, 144 pp., 16 × 22.

Con la publicación del tomo VI, dedicado a los *Indices*, la Biblioteca Nacional de Lisboa rinde un servicio de inestimable utilidad a la hora de consultar los restantes volúmenes que componen la obra completa. Los otros cinco tomos, según conocen ya los estudiosos, presentan el fondo manuscrito del Monasterio de Santa María de Alcobça que se conserva en la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional de Lisboa. En ellos se van ofreciendo cuantos datos son necesarios para la identificación de los manuscritos alcobaçenses, así como el estado de los mismos, etc.

Aunque han transcurrido ya más de 50 años desde la aparición, en 1930-32, de los tomos del *Inventário* —publicados todos ellos con paginación seguida—, la obra, en su conjunto, continúa siendo una buena ayuda para los que deseen acercarse a ese fondo manuscrito. Los editores del volumen de los *Indices* —que, por cierto, continúa también la paginación de los anteriores— son conscientes de las lagunas que aquéllos contienen, relativas sobre todo a la descripción de los manuscritos donde no siempre se sigue un mismo criterio, etc. Esto, sin embargo, no resta méritos ni interés a la publicación, que debe considerarse como un primer instrumento de trabajo en el estudio e investigación de aquellos códices. En los *Indices* se aportan las noticias y referencias necesarias para identificar a los autores, las obras, las materias, las fechas, la procedencia, etc., de los manuscritos.

Sólo cabe, pues, decir que los interesados en el fondo manuscrito de Alcobça, de la Biblioteca Nacional de Lisboa, están de enhorabuena. Y, en general, cuantos se dedican a la investigación del pensamiento teológico y cultural en la Península Ibérica, especialmente durante las épocas Medieval y Renacentista.

AUGUSTO SARMIENTO